

経済論壇から

東京大学教授 松井 彰彦

神無月は日本中の神々が出来に集まるため、全國から神さまがいなくなる月だといつ。トッブがいなくなる世の中が回るのは、神代の時代から日本の特徴だったのかもしれない。参院選挙とそれに続く議論の中、経済環境に関する議論もリーダー不在のまま爾々と展開され、改めて日本が変わっていないことを私たちに強く印象づけた。

参院選での自民党的敗北と安倍政権の崩壊によって憲法改正論議は雲散霧消した。その陰でもう一つの憲法改正へ向けた動きが始まっている。「経済憲法」とも言われる独占禁止法改正に向けての取り組みである。昨年改正独禁法が施行されたばかり。何をねばひた」と書かれているかと説じる向きもあるかもしないが、同法は実は最初から二段構えの改正が予定されており、六月には独占禁止法基本問題懇談会が報告書をまとめた。なぜ今、改正なのか。それは近年進められてきた規制緩和と表裏一体の関係にある。

規制緩和とは単なる規制の撤廃ではなく、事前規制から事後規制への転換である。サッカーに譬えれば、手を使わないようプレイヤーの手を縛つておくのではなく、手でボールを触つたり反則をする、という発想で課題である。市場経済の欠陥

を無視して規制を不用意に緩和すれば、混亂が大きくなり、生活が不安定化する」。その背景にある。市場の反則とそれに対する罰則を定めた大元のルールが独禁法であり、その改正が急がれることになる。

「自己調整機能を持つ市場」はある。市場の反則とそれに対する罰則を定めた大元のルールが独禁法であり、その改正が急がれることになる。

西谷修氏（世界11月号）も、「自己調整機能を持つ市場」は、それがの国家の強制的な政策と法制度を通して人为的に作られた」と述べ、市場制度も自律的なものではなく、制度の設計が重要であると説く。

度重なる談合は市場の調整機能を生かしきれていない現行制度の欠陥を浮き彫りにしている。

新興企業の勃興は企業の手足を縛る日本流の市場制度の欠点と言えるかもしない。

西谷修氏（論座11月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という学習院大学教授の佐々木義氏（論座11月号）のよう

に運ばれる政策をとらうとする。その結果、民意が政策に反映される余地が出てくる。

それに対し、「政治は『積み重ね』であり、地味なもの」で、新興企業の勃興は企業の手足を縛る日本流の市場制度の欠点と言えるかもしない。

西谷修氏（世界11月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という學習院大学教授の佐々木義氏（論座11月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という

重要性増す制度設計

シナ（10月号）が論じる上に、その適用範囲も重要な論点である。例えば、筑波大学教授の平林英勝氏（シナリスト10月1日号）はマイクロソフト社の私的独占に関する歐州と米国の規制当局の間の見解の相違に触れ、指摘するように、国民から選ばれた政府は法学や経済学などの専門家として官僚らの意見に冷然耳を傾け、政策立案を行つて反対意見を表明している。

もつとも罰則の適用範囲、水準的確に定めるのは容易でない。どのように公明正大違反金適用範囲の妥当性に争い、経済団体に従つて罰則を緩和すれば、企業はつい手を出してしまったりだろう。逆に消費者団体の主張に従つて罰則を厳しくすれば、企業はそれを

判制度を残すとある場合、現在のよう公取委員会による法執行に加え、消費者団体を違反行為に対する監視の目として位置付ける」点を挙げよ。

西谷修氏（論座11月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という

西谷修氏（論座11月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という

19年 10月 28日

日本経済新聞（朝刊）



正村公宏氏



飯田泰之氏



大橋弘氏



山本豊氏

専修大学名誉教授の正村公宏氏（経済セミナー10月号）は、「規制緩和ではなく規制改革が課題である。市場経済の欠陥

西谷修氏（シナリスト10月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という

西谷修氏（シナリスト10月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という

西谷修氏（シナリスト10月号）によると、「有権者が異常な心理状態になつて（感覚を）遷ろのはおかしい」という